



# Plagiarism Checker X Originality Report

**Similarity Found: 30%**

Date: Tuesday, July 09, 2019

Statistics: 747 words Plagiarized / 2508 Total words

Remarks: Medium Plagiarism Detected - Your Document needs Selective Improvement.

---

PENINGKATAN KEMAMPUAN KOMUNIKASI MATEMATIS MAHASISWA DENGAN MENGGUNAKAN MODEL PEMBELAJARAN GENERATIF Improving Student's Mathematical Communication Skills Using Generative Learning Models La Moma<sup>1</sup>, Hanisa Tamalene<sup>2</sup> 1,2Prodi Pend. Matematika, Jurusan Pend. MIPA, FKIP Universitas Pattimura Jln. Ir. M. Putuhena, Kampus Unpatti, Poka-Ambon, Kode Pos 97233, Maluku, Indonesia e-mail: 1lamoma121@gmail.com; 2 tamalene80nissa@gmail.com Corresponding author\* Abstrak Pembelajaran matematika saat ini lebih menekankan pada kemampuan prosedural dan mekanistik.

Komunikasi satu arah dalam pembelajaran, kurang memberi kemampuan berpikir tingkat tinggi serta bergantung pada buku paket, jarang memberikan soal non rutin. Guru/Dosen jarang memberikan keterampilan komunikasi matematis (Mathematics Communication Skills) kepada mahasiswa dalam pembelajaran matematika, sehingga jika diberi soal non rutin, dan pertanyaan yang memerlukan pemecahan kritis, dan kreatif, siswa mengalami kesulitan untuk memecahkannya.

Salah satu alternatif pembelajaran untuk mengatasi hal tersebut, dalam penelitian ini digunakan model pembelajaran generatif. Tujuan penelitian adalah untuk menganalisis pencapaian dan perbedaan peningkatan kemampuan komunikasi matematis mahasiswa yang memperoleh pembelajaran generatif dan konvensional. Penelitian ini adalah penelitian kuasi eksperimen dengan disain kelompok pretes-postes.

Dari hasil penelitian ini terlihat bahwa terdapat perbedaan pencapaian kemampuan komunikasi matematis mahasiswa dengan menggunakan model pembelajaran generatif dan pembelajaran konvensional, terdapat perbedaan peningkatan kemampuan komunikasi matematis mahasiswa antara kelompok eksperimen dan kelompok kontrol.

Kata Kunci: Pembelajaran Generatif, Kemampuan Komunikasi Matematis Abstract Mathematics learning is currently more focused on procedural capabilities and mecanitstic, one-way communication, low order thinking capabilities, depending on package books, more dominant routine questions and low-order questions.

Teachers/ Lecturers rarely provide mathematical Communication capabilities to Students in mathematics learning, so if the students given non-routine questions, and questions that require critical and creative solutions, they have difficulty solving them. To overcome this, then in this study used a generative learning model. Research purposes is **to find out the** achievement of mathematical communication capabilities of students and analyze the differences in improvement in mathematical communication capabilities of students who receive generative learning and conventional learning.

This study was a quasi-experimental study with a pretest-posttest control group design. From **the results of the** study, it can be seen that there are differences in achievement of mathematical communication capabilities between students taught using generative learning and conventional learning, there are significant differences in the improvement of students' mathematical communication capabilities between the experimental group and control groups Keywords: Generative Learning, Mathematical Communication Capability Diterima : 11 Maret 2019 Direvisi:14 Juni 2019 Disetujui: 22 Juni 2019 Copyright © 2019: Author, Published by Barekeng: Jurnal ilmu matematika dan terapan

PENDAHULUAN Pendidikan matematika sebagai bagian integral dari Pendidikan Nasional **memegang peranan yang penting** bagi perkembangan ilmu pengetahuan dewasa ini.

Sepanjang peradaban manusia **matematika selalu memberi kontribusi cukup bermanfaat bagi kemajuan dan perkembangan peradaban manusia.** Pendidikan matematika juga dibutuhkan terutama dalam menghadapi perubahan peradaban **yang penuh dengan persaingan** dengan bangsa lain. Mengingat hal tersebut kiranya perlu guru/dosen membekali mahasiswa **dengan pengetahuan dan keterampilan yang bermanfaat demi menjawab tantangan masa depan.**

Sehubungan dengan hal itu, **matematika sebagai salah satu ilmu dasar, baik aspek terapannya mempunyai peranan penting dalam upaya penguasaan ilmu dan teknologi [12].** Ini berarti bahwa sampai batas tertentu matematika **dikuasai oleh segenap warga negara Indonesia, baik penerapannya maupun pola berpikirnya.** Lebih lanjut, matematika sekolah yang merupakan bagian dari matematika yang **dipilih atau dasar** kepentingan pengembangan kemampuan dan kepribadian siswa serta perkembangan ilmu pengetahuan dan teknologi, perlu **selalu dapat sejalan dengan tuntutan kepentingan peserta didik menghadapi kehidupan masa depan.**

Penguasaan matematika sangat penting, karena **matematika merupakan kunci utama dalam menguasai** ilmu dan teknologi [4]. Berdasarkan kedua pendapat di atas, jelas bahwa untuk dapat menguasai **ilmu pengetahuan dan teknologi** diperlukan penguasaan matematika sehingga perhatian yang lebih besar pada pengajaran matematika. Karena pentingnya matematika bagi kehidupan manusia, maka setiap anak sekolah dasar sudah diberikan mata pelajaran matematika.

Hal ini disebabkan dalam batas-batas tertentu matematika memang diperlukan oleh setiap orang meskipun tidak semua orang dengan mudah mempelajari matematika. Sejalan dengan hal di atas, terdapat dua macam obyek dalam matematika, yaitu obyek langsung dan objek tak langsung. Obyek langsung **meliputi fakta, konsep, operasi, dan prinsip.**

Sedangkan obyek tak langsung meliputi transfer, kedisiplinan, kemampuan inkuiri, kemampuan pemecahan masalah, ketelitian, ketekunan dan penghargaan terhadap struktur matematika [14]. **Karakteristik pembelajaran matematika saat ini adalah lebih fokus pada kemampuan prosedural, komunikasi satu arah, pemberian soal masih bergantung pada buku paket, lebih dominan soal rutin dan pertanyaan tingkat rendah.**

Guru jarang memberikan kemampuan komunikasi matematis kepada mahasiswa dalam

pembelajaran matematika, sehingga mahasiswa bila diberi soal non rutin, dan pertanyaan yang memerlukan pemecahan kritis, dan kreatif, mahasiswa mengalami kesulitan untuk memecahkannya [13]. Selanjutnya keterampilan berpikir tingkat tinggi (high order thinking skill) adalah kemampuan yang diharapkan dari mahasiswa agar dapat menghubungkan, memanipulasi dan mentransformasikan pengetahuan yang dimilikinya untuk memecahkan suatu masalah [2].

Dari uraian di atas, dapat dikatakan bahwa kemampuan komunikasi matematis merupakan salah satu karakteristik pembelajaran matematika yang dituntut dalam kurikulum supaya siswa tidak saja diberikan kemampuan berpikir tingkat rendah, namun juga diharapkan para guru dapat memberikan ketrampilan komunikasi kepada mahasiswa dalam pembelajaran pembelajaran matematika, agar mereka terbiasa berpikir yang tidak biasanya dan memberikan masalah-masalah non-rutin dan soal-soal open-ended.

Selain itu, hasil studi TIMSS pada tahun 2015 menyatakan bahwa siswa Indonesia masih perlu penguatan kemampuan yang mengintegrasikan informasi, penarikan kesimpulan, serta menggeneralisasi pengetahuan baru yang dimiliki ke hal-hal lain [11]. Siswa Indonesia masih perlu dikembangkan lagi untuk kemampuan matematika tingkat tinggi, salah satu berpikir tingkat tinggi adalah kemampuan komunikasi matematis.

Melalui pembelajaran matematika siswa diharapkan mampu mengembangkan kemampuan komunikasi dan memiliki sikap ingin tahu terhadap matematika. Selain aspek kognitif yang diukur juga oleh TIMSS pada tahun 2011, yakni sikap terhadap matematika. Dari laporan TIMSS tersebut menyebutkan bahwa sikap siswa Indonesia yang menyukai belajar matematika masih di bawah rata-rata Internasional, demikian pula siswa yang tidak menyukai matematika menunjukkan hasil yang baik, hanya sekitar 10%.

Namun, siswa yang menyukai belajar matematika bukan dipandang dari keseluruhan bagian disposisi matematis [15]. Salah satu model pembelajaran yang diperkirakan dapat meningkatkan kemampuan komunikasi matematis siswa dalam pembelajaran matematika adalah menggunakan pembelajaran generatif.

Pembelajaran generatif merupakan suatu model pembelajaran berbasis konstruktivisme, yang lebih menekankan pada pengintegrasian secara aktif pengetahuan baru dengan menggunakan pengetahuan yang sudah dimiliki siswa sebelumnya. Model pembelajaran generatif menuntut siswa untuk aktif, dan bebas mengkonstruksi pengetahuannya. Selain itu, siswa juga diberi kebebasan untuk mengungkap ide dan alasan terhadap permasalahan yang diberikan sehingga akan lebih memahami

pengetahuan yang dibentuknya sendiri dan proses pembelajaran yang dilakukan akan lebih optimal.

Pembelajaran generatif merupakan suatu model yang baik untuk mengukur proses berpikir mahasiswa serta bagaimana mahasiswa mampu memecahkan masalah dengan baik agar dalam pembelajaran dosen dapat menyusun strategi yang baik, misalnya dapat membuat pembelajaran lebih menarik, menyenangkan dan sebagainya [9]. Berdasarkan uraian tersebut, dapat dikatakan bahwa model pembelajaran generatif mahasiswa rasa percaya diri, termotivasi belajar, lebih kreatif dalam menyelesaikan masalah-masalah non rutin dan bersifat terbuka (open-ended) dalam penyelesaian suatu masalah dalam pembelajaran matematika.

Hasil observasi pada beberapa mahasiswa UNPATTI dalam proses pembelajaran, khususnya pada mata Kuliah Kajian Matematika SMP masih banyak yang belum mampu mengungkapkan ide atau gagasannya, berkomunikasi dengan efektif, dan bekerjasama dalam tim dan cenderung hanya mengikuti apa yang dicatat di papan tulis, cenderung pasif, semangat belajarnya kurang, dan kurang rasa percaya diri saat menyampaikan pendapatnya di hadapan teman-temannya, dalam pembelajaran mahasiswa kurang aktif dalam menyelesaikan masalah non rutin yang diberikan sehingga hasil belajarnya rendah.

Hal ini terjadi karena model pembelajaran yang selama ini digunakan dosen belum mampu meningkatkan kemampuan komunikasi matematis mahasiswa secara maksimal. Karena itu dalam penelitian ini, peneliti menggunakan model pembelajaran generatif yang merupakan salah satu model pembelajaran berbasis konstruktivisme. Dari penjelasan tersebut, maka tujuan penelitian ini adalah menganalisis pencapaian dan perbedaan peningkatan kemampuan komunikasi matematis mahasiswa yang memperoleh model pembelajaran generatif dan pembelajaran konvensional. METODE PENELITIAN Penelitian ini dilakukan di Unpatti tahun akademik 2018/2019.

Jenis penelitian adalah kuasi eksperimen dengan desain kelompok pretes-postes. Dalam penelitian ini digunakan dua kelas dengan jumlah subyek 91 orang. Pada penelitian kuasi eksperimen ini subjek tidak dikelompokkan secara acak, tetapi peneliti menerima keadaan subjek seadanya [3]. Dalam penelitian ini digunakan dua kelas sebagai kelas eksperimen dan kelas kontrol. Teknik pengumpulan data adalah teknik tes.

Teknik tes digunakan untuk mengukur kemampuan komunikasi matematis mahasiswa Unpatti adalah bentuk essay yang berjumlah 5 soal dan telah divalidasi. Teknik analisis data ada 2 tahap, (1) uji prasyarat yaitu normalitas data dan homogenitas data, (2) uji hipotesis penelitian yang menggunakan uji-t, tetapi setelah dilakukan pengujian data

yang diperoleh tidak berdistribusi normal sehingga pengujian hipotesis dilakukan dengan menggunakan statistik non-parametrik yaitu uji Mann-Whitney, kemudian untuk melihat peningkatan digunakan N-Gain Ternormalisasi [10].

HASIL DAN PEMBAHASAN Hasil Berdasarkan hasil tes akhir yang dilakukan terhadap mahasiswa yang memperoleh model pembelajaran generatif dan pembelajaran konvensional diperoleh dengan melakukan uji prasyarat analisa yang terdiri dari normalitas data dan homogenitas data, dan pengujian hipotesis. Uji normalitas dari sampel yang dipilih berasal dari populasi berdistribusi normal.

Uji Normalitas Uji normalitas dalam penelitian ini menggunakan uji Kolmogorov-Smirnov dengan taraf signifikan  $\alpha = 0,05$ . Dari hasil pengujian diperoleh nilai sig untuk kelas eksperimen adalah 0,013. Hasil ini menunjukkan bahwa data tidak berdistribusi normal. Pada kelas kontrol diperoleh nilai sig = 0,000. Ini menunjukkan bahwa kelas kontrol juga tidak berdistribusi normal.

Uji Homogenitas Uji homogenitas dilakukan untuk mengetahui apakah variansi dari populasi sama atau tidak. Hasil uji homogenitas pada tingkat signifikan 0,05. Sedangkan hasil dari pengujian diperoleh nilai sig kurang dari nilai  $\alpha = 0,05$  yaitu 0,03, sehingga dapat disimpulkan bahwa data sampel kedua kelas tidak homogen. Selanjutnya digunakan uji statistik non-parameter untuk analisis data berdasarkan kelompok pembelajaran dengan menggunakan uji Mann-Whitney.

Hasil pengujian adanya perbedaan kelompok pembelajaran terkait pencapaian kemampuan komunikasi matematis mahasiswa terlihat pada Tabel 1, sebagai berikut:  
Tabel 1. Data Postes Kemampuan Komunikasi Matematis Berdasarkan Kelompok Pembelajaran Pembelajaran \_Kemampuan Komunikasi Matematis (KKM) \_ \_  
\_Perbandingan Rata-rata Postes \_Zhitung \_Sig.

(2-pihak)  $H_0$  PG dengan PK  $> 71,952$   $-2,615$   $0,009$  Ditolak Berdasarkan Tabel 1, tampak bahwa rata-rata skor postes lebih tinggi bila dibandingkan dengan rata-rata skor postes mahasiswa. Selanjutnya, Tabel 1 terlihat bahwa nilai z hitung sebesar  $-2,615$  dan Sig.(2-pihak) sebesar 0,009. Nilai ini lebih kecil dari taraf signifikansi 0,05 yang ditetapkan.

Sehingga disimpulkan bahwa terdapat perbedaan pencapaian antara kedua kelompok pembelajaran terkait dengan kemampuan komunikasi matematis mahasiswa. Deskripsi data N-Gain antara kelompok pembelajaran. Hasil pengujian adanya perbedaan N-Gain memperoleh PG dan PK terlihat pada Tabel 2, berikut: Tabel 2. Data N-Gain Kemampuan Komunikasi Matematis (KKM) Berdasarkan Kelompok Pembelajaran Pembelajaran

\_Kemampuan Berpikir Matematis Tingkat Tinggi (KBMTT) \_ \_ \_Perbandingan Rata-rata N-Gain \_Zhitung \_Sig.

(2-pihak)  $H_0$  \_PG dengan  $P < 0,05$   $> 0,2412$   $-3,072$   $0,002$  \_Ditolak \_ \_ Berdasarkan Tabel 2, tampak bahwa rata-rata skor N-Gain kelompok eksperimen lebih besar bila dibandingkan dengan mahasiswa kelompok kontrol. Tabel 2 terlihat bahwa nilai Zhitung sebesar  $-3,072$  dan Sig.(2-pihak) sebesar  $0,002$ . Nilai ini lebih kecil dari taraf signifikansi  $0,05$  yang ditetapkan.

Sehingga dapat disimpulkan bahwa terdapat perbedaan N-Gain mahasiswa antara kelompok eksperimen dengan kelompok kontrol. PEMBAHASAN Berdasarkan hasil penelitian pada mata kuliah Kajian Matematika SMP materi sistem persamaan linear dua variabel antara mahasiswa pada kelas eksperimen dan kelas kontrol, sebagai berikut.

Pencapaian Kemampuan Komunikasi Matematis (KKM) Berdasarkan Kelompok Pembelajaran Berdasarkan Kelompok Pembelajaran untuk melihat data postes dengan menggunakan uji Mann-Whitney terlihat bahwa rata-rata skor besar kelas eksperimen dibandingkan dengan rata-rata skor kelas konvensional. Dari hasil pengujian juga diperoleh nilai lebih kecil dari taraf signifikansi  $0,05$  yang ditetapkan, sehingga terdapat perbedaan postes antara mahasiswa yang memperoleh pembelajar generatif dan pembelajaran konvensional.

Kemampuan komunikasi matematis merupakan salah satu kemampuan berpikir matematis tingkat tinggi yang menuntut mahasiswa untuk mampu menyelesaikan berbagai permasalahan yang diberikan oleh dosen. Sejalan dengan hal tersebut, kemampuan komunikasi matematis merupakan kemampuan berpikir non prosedural, yang meliputi kemampuan mencari dan mengeksplorasi pola untuk memahami struktur matematis serta hubungan yang mendasarinya, kemampuan menformulasikan matematis, konjektur, generalisasi, justifikasi, dan logis [1].

Lebih lanjut, komunikasi dalam matematika menolong guru atau dosen memahami kemampuan mahasiswa dalam menafsirkan dan menyatakan pemahamannya tentang konsep dan proses matematis yang mereka pelajari [8]. Hal ini tersebut berkaitan dengan model pembelajaran generatif yang menjadikan mahasiswa lebih aktif dalam proses pembelajaran. Mahasiswa diberikan kesempatan untuk mengkonstruksi pengetahuannya sendiri dan dapat mengemukakan pendapat yang dimilikinya sehingga hasil pembelajarannya lebih bermakna, sehingga nilai rata-rata skor postes mahasiswa yang memperoleh model pembelajaran generatif lebih besar daripada model pembelajaran konvensional.



Peningkatan Kemampuan Komunikasi Matematis (KKM) Mahasiswa Berdasarkan Kelompok Pembelajaran Peningkatan kemampuan komunikasi matematis mahasiswa berdasarkan kelompok pembelajaran digunakan rata-rata skor N-Gain. Hal ini terlihat bahwa rata-rata skor N-Gain mahasiswa yang memperoleh model pembelajaran generatif lebih besar dibandingkan dengan rata-rata skor N-Gain mahasiswa yang memperoleh pembelajaran konvensional. Dari hasil pengujian juga diperoleh nilai lebih kecil dari taraf signifikansi yang ditetapkan.

Sehingga mahasiswa antara kelompok eksperimen dan kelompok kontrol terdapat perbedaan peningkatan kemampuan komunikasi matematis. Dari hasil tersebut dapat dilihat mengajar dosen harus memperhatikan hal-hal yang berkaitan dengan pembelajaran diantaranya model pembelajaran yang digunakan, termasuk suasana kelas saat pembelajaran berlangsung, dengan suasana kelas yang kondusif ini juga dapat mempengaruhi cara berpikir mahasiswa.

Hal ini relevan dengan hasil temuan yang mengemukakan, bahwa mahasiswa yang mengikuti pembelajaran berbasis masalah tergolong sedang dan lebih baik daripada kemampuan mahasiswa yang memperoleh kelas konvensional yang tergolong kurang [7]. Demikian pula hasil temuan tentang faktor pembelajaran memberikan pengaruh yang signifikan [6].

Sejalan dengan hal di atas, suasana kelas yang kondusif dapat mendukung siswa berpikir efektif dan memperluas konsepsi mereka tentang berpikir [5]. Lebih lanjut, kelemahan mahasiswa umumnya terjadi di lapangan menyangkut kemampuan pemecahan masalah, koneksi, komunikasi matematis, dan penalaran [4]. 4. KESIMPULAN Berdasarkan hasil analisis dan pembahasan dapat disimpulkan bahwa, terdapat perbedaan pencapaian kemampuan komunikasi matematis mahasiswa yang memperoleh pembelajaran generatif dan model pembelajaran konvensional; terdapat perbedaan peningkatan kemampuan komunikasi matematis mahasiswa yang memperoleh model pembelajaran generatif dan model pembelajaran konvensional terlihat berbeda secara signifikan. DAFTAR PUSTAKA [1] \_D.

Suryadi, "Membangun Budaya Baru dalam Berpikir Matematik", Bandung: Rizki Press, 2012. \_ [2] \_E. Rofiah and dkk, "Penyusunan Instrumen Tes Kemampuan Berpikir Tingkat Tinggi Fisika pada Siswa SMP," Jurnal Pendidikan Fisika, Vol. 2, p. 17, 2013. \_ [3] \_H. E. T. Ruseffendi, "Dasar-dasar Penelitian Pendidikan & Bidang Non-Eksakta Lainnya", Bandung: Tarsito, 2005. \_ [4] \_H.

Hudoyo, "Strategi Pengajaran Matematika di Sekolah Dasar dan Menengah," Seminar IKIP, Malang, 1995. \_ [5] \_H. Tamalene, "Pembelajaran Matematika Dengan Model CORE



Melalui Pendekatan Keterampilan Metakognitif Untuk Meningkatkan Kemampuan Penalaran Matematis Siswa SMP (Studi Eksperimen Pada Salah satu SMP di Kota Ambon)," UPI, Bandung, 2010.

[6] Ibrahim, "Peningkatan kemampuan komunikasi, Penalaran, dan Pemecahan Masalah Matematis serta Kecerdasan Emosional Melalui Pembelajaran Berbasis Masalah pada Siswa Sekolah Menengah Atas," UPI, Bandung, 2011. [7] Karlinah, "Pengembangan Kemampuan Komunikasi dan Pemecahan Masalah serta Disposisi Matematis Mahasiswa PGSD melalui Pembelajaran Berbasis Masalah," UPI, Bandung, 2010. [8] N.

Izzati, "Peningkatan Kemampuan Komunikasi Matematis dan Kemandirian Belajar Siswa SMP melalui Pendekatan Pendidikan Matematika Realistik," UPI, Bandung, 2012. [9] Rahmawati, "Seminar Hasil TIMSS 2015," Puspendik-Kemdikbud, Jakarta, 2017. [10] R. Hake, "Analyzing Change/Gain Scores Woodland Hills Dept.of Physics," Indiana University, 1999 [11] R. J. Osborne and M. C.

Wittrock, "The Generative Learning Model and its Implication for Science Education," *Studies In Science Education*, No. 12, pp. 59-87, 1995. [12] R. Soedjadi, "Memantapkan Matematika Sekolah Sebagai Wahana Pendidikan dan Pembudayaan Penalaran," Seminar Pendidikan Matematika, Surabaya, 1995. [13] S. Fajar, "www.coe.uga.edu," 16 Maret 2007. [Online]. Available: <http://www.coe.uga.edu/epltt/bloom.html>. [Accessed 23 Juli 2010]. [14] S. H.

Samsuddin,, "Kesulitan Siswa Kelas V Sekolah Dasar Menggunakan Langkah-Langkah Penyelesaian Soal Cerita," PPS UNESA, Suarabaya, 2001. [15] U. Sumarmo, "Berpikir dan Disposisi Matematik Serta Pembelajarannya," *Jurusan Pendidikan Matematika FPMIPA UPI*, Bandung, 2014. \_ \_

#### INTERNET SOURCES:

<1% -

<https://jayputra9.wordpress.com/2016/02/29/250-daftar-judul-skripsi-pendidikan-matematika-lengkap-mudah-dikerjakan/>

<1% - <http://ejournal.radenintan.ac.id/index.php/pspm/article/download/2465/1963>

<1% - <https://core.ac.uk/download/pdf/18454308.pdf>

<1% -

[http://file.upi.edu/Direktori/JURNAL/PENDIDIKAN\\_DASAR/Nomor\\_11-April\\_2009/PENERAPAN\\_PAKEM\\_DALAM\\_MENINGKATKAN\\_HASIL\\_BELAJAR\\_MATEMATIKA\\_DI\\_SD\\_MUHAMMADIYAH\\_SERANG.pdf](http://file.upi.edu/Direktori/JURNAL/PENDIDIKAN_DASAR/Nomor_11-April_2009/PENERAPAN_PAKEM_DALAM_MENINGKATKAN_HASIL_BELAJAR_MATEMATIKA_DI_SD_MUHAMMADIYAH_SERANG.pdf)

<1% - <http://core.ac.uk/download/pdf/11067367.pdf>  
<1% - <http://ejournal.sps.upi.edu/index.php/edusentris/article/download/208/157>  
<1% -  
[https://www.academia.edu/36426742/METY\\_ASIH\\_PURNAMASARI\\_PENGARUH\\_PENDEK  
ATAN\\_PEMBELAJARAN\\_MATEMATIKA\\_REALISTIK\\_TERHADAP\\_KEMAMPUAN\\_P](https://www.academia.edu/36426742/METY_ASIH_PURNAMASARI_PENGARUH_PENDEK_ATAN_PEMBELAJARAN_MATEMATIKA_REALISTIK_TERHADAP_KEMAMPUAN_P)  
<1% - <http://ejournal.upi.edu/index.php/eduhumaniora/article/download/5140/3605>  
<1% - <https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S2210831912000033>  
<1% - <http://www.ijikm.org/Volume6/IJIKMv6p151-161Levy553.pdf>  
<1% - <https://quizlet.com/30493475/educational-psychology-flash-cards/>  
<1% -  
[https://nuryanti1992.wordpress.com/2013/05/12/implikasi-perkembangan-peserta-didik  
-terhadap-pendidikan/](https://nuryanti1992.wordpress.com/2013/05/12/implikasi-perkembangan-peserta-didik-terhadap-pendidikan/)  
1% - <https://core.ac.uk/download/pdf/11064981.pdf>  
<1% -  
<https://hasbyeducation.blogspot.com/2017/01/upaya-lembaga-pendidikan-islam.html>  
<1% -  
<https://akuiqbal93.blogspot.com/2013/04/peran-motivasi-dalam-pembelajaran.html>  
1% - <http://ejournal.upi.edu/index.php/invotec/article/download/6074/4095>  
1% -  
[https://downloadptkptssdsmpsma.blogspot.com/2018/03/download-ptk-smp-kelas-7-  
materi-jajar-genjang.html](https://downloadptkptssdsmpsma.blogspot.com/2018/03/download-ptk-smp-kelas-7-materi-jajar-genjang.html)  
1% -  
[http://seminar.uny.ac.id/semnasmipa/sites/seminar.uny.ac.id.semnasmipa/files/paper/Pend.%20Matematika/Suparni,%20S.Pd.,%20M.Pd.-makalah%20%20Seminar%20UNY%202012\\_Suparni%20UIN.doc](http://seminar.uny.ac.id/semnasmipa/sites/seminar.uny.ac.id.semnasmipa/files/paper/Pend.%20Matematika/Suparni,%20S.Pd.,%20M.Pd.-makalah%20%20Seminar%20UNY%202012_Suparni%20UIN.doc)  
<1% -  
[https://matematika-skripsiku.blogspot.com/2015/09/penerapan-tehnik-pemodelan-ber  
dasarkan.html](https://matematika-skripsiku.blogspot.com/2015/09/penerapan-tehnik-pemodelan-berdasarkan.html)  
<1% - <http://digilib.uinsby.ac.id/8796/2/bab1.pdf>  
<1% -  
[https://bahanajarpendidikan.blogspot.com/2016/07/pengertian-bahan-ajar-serta-jenis-j  
enis.html](https://bahanajarpendidikan.blogspot.com/2016/07/pengertian-bahan-ajar-serta-jenis-jenis.html)  
<1% -  
[https://cahyadinasep.blogspot.com/2012/11/penerapan-teori-belajar-kognitif-pada.htm  
l](https://cahyadinasep.blogspot.com/2012/11/penerapan-teori-belajar-kognitif-pada.html)  
<1% - <https://matematikaberkarakter.wordpress.com/matematika-dan-karakter/>  
1% - <http://www.syekhnurjati.ac.id/jurnal/index.php/eduma/article/download/58/57>  
1% -  
[http://seminar.uny.ac.id/semnasmatematika/sites/seminar.uny.ac.id.semnasmatematika/f  
iles/banner/PM-9.pdf](http://seminar.uny.ac.id/semnasmatematika/sites/seminar.uny.ac.id.semnasmatematika/files/banner/PM-9.pdf)

<1% -

[https://www.academia.edu/5164612/PENGEMBANGAN\\_INSTRUMEN\\_UNTUK\\_MENGIKHTUNG\\_KEMAMPUAN\\_KOMUNIKASI\\_MATEMATIK\\_PEMAHAMAN\\_MATEMATIK\\_DAN\\_SELF-REGULATED\\_LEARNING\\_SISWA\\_DALAM\\_PEMBELAJARAN\\_MATEMATIKA\\_DI\\_SEKOLAH\\_MENENGAH\\_ATAS](https://www.academia.edu/5164612/PENGEMBANGAN_INSTRUMEN_UNTUK_MENGIKHTUNG_KEMAMPUAN_KOMUNIKASI_MATEMATIK_PEMAHAMAN_MATEMATIK_DAN_SELF-REGULATED_LEARNING_SISWA_DALAM_PEMBELAJARAN_MATEMATIKA_DI_SEKOLAH_MENENGAH_ATAS)

<1% - <http://journal.walisongo.ac.id/index.php/Phenomenon/article/download/443/405>

<1% -

[http://file.upi.edu/Direktori/FPMIPA/JUR.\\_PEND.\\_MATEMATIKA/196401171992021-DADANG\\_JUANDI/Proposal\\_kompetitif\\_2010.pdf](http://file.upi.edu/Direktori/FPMIPA/JUR._PEND._MATEMATIKA/196401171992021-DADANG_JUANDI/Proposal_kompetitif_2010.pdf)

<1% - [http://simki.unpkediri.ac.id/mahasiswa/file\\_artikel/2019/14.1.01.05.0077.pdf](http://simki.unpkediri.ac.id/mahasiswa/file_artikel/2019/14.1.01.05.0077.pdf)

<1% -

<https://puspendik.kemdikbud.go.id/seminar/upload/Hasil%20Seminar%20Puspendik%202016/Rahmawati-Seminar%20Hasil%20TIMSS%202015.pdf>

<1% -

[http://staffnew.uny.ac.id/upload/132240454/penelitian/Makalah+06+Jurnal+UNHALU+2008+\\_Komunikasi+dIm+Pembelajaran+Matematika\\_.pdf](http://staffnew.uny.ac.id/upload/132240454/penelitian/Makalah+06+Jurnal+UNHALU+2008+_Komunikasi+dIm+Pembelajaran+Matematika_.pdf)

<1% - <http://e-journal.ivet.ac.id/index.php/matematika/article/download/688/711/>

<1% -

[https://www.academia.edu/33564356/PENGEMBANGAN\\_LKPD\\_DENGAN\\_MODEL\\_PROBLEM\\_BASED\\_LEARNING\\_PBL\\_UNTUK\\_MENINGKATKAN\\_KEMAMPUAN\\_KOMUNIKASI\\_MATEMATIS\\_SISWA](https://www.academia.edu/33564356/PENGEMBANGAN_LKPD_DENGAN_MODEL_PROBLEM_BASED_LEARNING_PBL_UNTUK_MENINGKATKAN_KEMAMPUAN_KOMUNIKASI_MATEMATIS_SISWA)

2% -

[https://www.academia.edu/8720129/P\\_49\\_MENUMBUHKAN\\_SOFT\\_SKILLS\\_SISWA\\_DALAM\\_PEMBELAJARAN\\_MATEMATIKA\\_MELALUI\\_PEMBELAJARAN\\_GENERATIF](https://www.academia.edu/8720129/P_49_MENUMBUHKAN_SOFT_SKILLS_SISWA_DALAM_PEMBELAJARAN_MATEMATIKA_MELALUI_PEMBELAJARAN_GENERATIF)

<1% - <https://elpramwidya.wordpress.com/artikel-pembelajaran/>

<1% - [http://simki.unpkediri.ac.id/mahasiswa/file\\_artikel/2016/11.1.01.05.0075.pdf](http://simki.unpkediri.ac.id/mahasiswa/file_artikel/2016/11.1.01.05.0075.pdf)

<1% -

<https://kelompokinovatif.blogspot.com/2012/11/metode-pembelajaran-pendekatan-openended.html>

1% -

[https://www.researchgate.net/publication/312598634\\_PENINGKATAN\\_SOFT\\_SKILLS\\_SISWA\\_SMP\\_MELALUI\\_PEMBELAJARAN\\_GENERATIF/fulltext/58fdcc950f7e9b093ef24458/312598634\\_PENINGKATAN\\_SOFT\\_SKILLS\\_SISWA\\_SMP\\_MELALUI\\_PEMBELAJARAN\\_GENERATIF.pdf](https://www.researchgate.net/publication/312598634_PENINGKATAN_SOFT_SKILLS_SISWA_SMP_MELALUI_PEMBELAJARAN_GENERATIF/fulltext/58fdcc950f7e9b093ef24458/312598634_PENINGKATAN_SOFT_SKILLS_SISWA_SMP_MELALUI_PEMBELAJARAN_GENERATIF.pdf)

<1% - <http://digilib.unimed.ac.id/4550/11/9.%20BAB%20I.pdf>

<1% - <https://ppjp.ulm.ac.id/journal/index.php/edumat/article/download/644/551>

<1% -

[https://www.academia.edu/11702342/PENGARUH\\_FASILITAS\\_BELAJAR\\_TERHADAP\\_HASIL\\_BELAJAR](https://www.academia.edu/11702342/PENGARUH_FASILITAS_BELAJAR_TERHADAP_HASIL_BELAJAR)

<1% -

<https://id.123dok.com/document/1y916xlq-pengaruh-penerapan-metode-pembelajaran-observasi-terhadap-keterampilan-proses-sains-oleh-siswa-pada-materi-pokok-keaneka-ragaman-ciri-ciri-makhluk-hidup-kuasi-eksperimen-pada-siswa-kelas-vii-smp-negeri-2-tanjung-bintang-lampung-selatan-semester-genap-tahu.html>

1% - <https://docplayer.info/137674444-Bab-iii-metode-penelitian.html>

<1% - [http://a-research.upi.edu/operator/upload/s\\_pmtk\\_054171\\_chapter3.pdf](http://a-research.upi.edu/operator/upload/s_pmtk_054171_chapter3.pdf)

<1% -

<https://docplayer.info/136739173-Pengaruh-model-pembelajaran-treffinger-untuk-pokok-bahasan-bunyi-terhadap-motivasi-belajar-dan-kemampuan-berpikir-kreatif.html>

<1% - <https://metagunawan.blogspot.com/2015/09/teknik-analisis-data.html>

<1% - <https://www.statistikian.com/2014/04/mann-whitney-u-test.html>

<1% - <https://ejournal.unsri.ac.id/index.php/jpm/article/download/4650/pdf>

<1% - <http://repository.unpas.ac.id/6523/6/BAB%20III.pdf>

<1% - <https://blogtutorialspsps.blogspot.com/2012/08/uji-liliefors.html>

<1% - <http://widhiarso.staff.ugm.ac.id/wp/tanya-jawab-tentang-uji-normalitas/>

<1% - <http://repository.unpas.ac.id/10158/8/BAB%20IV.pdf>

<1% -

<https://www.slideshare.net/AwalAkbarJamaluddin/statistika-uji-homogenitas-uji-fmax-uji-i-barlett-dan-uji-runs>

<1% -

<https://statistikpendidikanii.blogspot.com/2008/03/paired-sample-t-test-dengan-spss.html>

<1% - <https://online-journal.unja.ac.id/edumatica/article/view/2669/1931>

<1% - <https://journal.unnes.ac.id/nju/index.php/kreano/article/download/3272/3217>

1% -

[https://www.academia.edu/37059747/ANALISIS\\_REGRESI\\_DATA\\_PANEL\\_MENGGUNAKAN\\_EIEWS](https://www.academia.edu/37059747/ANALISIS_REGRESI_DATA_PANEL_MENGGUNAKAN_EIEWS)

<1% -

<https://10310255.blogspot.com/2012/01/penerapan-pembelajaran-berbasis-masalah.html>

<1% - <https://wuuindahwulan.blogspot.com/2013/01/bab-iii.html>

<1% - <http://scholar.unand.ac.id/21865/2/2.%20BAB%20I%20Pendahuluan.pdf>

<1% -

<https://coretanmahasiswa19.blogspot.com/2014/12/penerapan-model-pembelajaran-kooperatif.html>

1% - [http://repository.upi.edu/1434/10/S\\_IND\\_0902587\\_chapter4.pdf](http://repository.upi.edu/1434/10/S_IND_0902587_chapter4.pdf)

<1% - <http://repository.upi.edu/26486/>

<1% - [https://www.academia.edu/9130428/s\\_d0151\\_0602118\\_chapter5\\_pdf\\_BAB\\_IV](https://www.academia.edu/9130428/s_d0151_0602118_chapter5_pdf_BAB_IV)

<1% - <http://garuda.ristekdikti.go.id/journal/view/9451>

<1% - <https://fitrirahmiku.blogspot.com/2013/01/tugas-mp3m-proposal.html>

1% -

<https://www.duniadosen.com/9-syarat-jadi-dosen-yang-harus-kamu-penuhi-untuk-men-capai-cita-citamu-sebagai-pengajar/>

<1% - <https://jurnal.unigal.ac.id/index.php/teorema/article/download/1170/1264>

<1% - <https://www.scribd.com/doc/315003310/230919898-Prosiding-15-Januari-2014>

<1% -

<https://modelpembelajaran8.blogspot.com/2016/06/model-pembelajaran-generatif.htm>  
|

<1% -

<https://aginaku.wordpress.com/2011/07/04/penerapan-model-pembelajaran-generatif-untuk-meningkatkan-kemampuan-penalaran-matematis-siswa-smp/>

<1% - <https://ejournal.unib.ac.id/index.php/jpmr/article/view/6290>

<1% - <http://www.jurnal.unsyiah.ac.id/JIPI/article/download/9696/7676>

<1% - <http://journal.unnes.ac.id/nju/index.php/jpii/article/download/2509/2562>

<1% -

[https://www.researchgate.net/publication/315373094\\_PENGEMBANGAN\\_KEMAMPUAN\\_BERPIKIR\\_KREATIF\\_DAN\\_PEMECAHAN\\_MASALAH\\_MATEMATIS\\_MAHASISWA\\_MELALUI\\_METODE\\_DISKUSI](https://www.researchgate.net/publication/315373094_PENGEMBANGAN_KEMAMPUAN_BERPIKIR_KREATIF_DAN_PEMECAHAN_MASALAH_MATEMATIS_MAHASISWA_MELALUI_METODE_DISKUSI)

1% - [http://repository.upi.edu/3638/7/D\\_MTK\\_0907657\\_Chapter3.pdf](http://repository.upi.edu/3638/7/D_MTK_0907657_Chapter3.pdf)

<1% -

[http://file.upi.edu/Direktori/FIP/JUR.\\_PEND.\\_LUAR\\_BIASA/196209061986011-AHMAD\\_M\\_ULYADIPRANA/PDF/Konsep\\_Pembelajaran.pdf](http://file.upi.edu/Direktori/FIP/JUR._PEND._LUAR_BIASA/196209061986011-AHMAD_M_ULYADIPRANA/PDF/Konsep_Pembelajaran.pdf)

<1% - [http://media.unpad.ac.id/thesis/170130/2009/170130090563\\_2\\_1805.pdf](http://media.unpad.ac.id/thesis/170130/2009/170130090563_2_1805.pdf)

<1% - <https://docplayer.info/45203833-Bab-iv-hasil-penelitian-dan-pembahasan.html>

<1% - <http://portal.fmipa.itb.ac.id/snips2014/pages/abstracts1.php>

<1% - <https://phiscandmatch.blogspot.com/2012/05/pembelajaran-konvensional.html>

<1% - [http://repository.upi.edu/12341/9/T%20MAT\\_1201407\\_Bibliography.pdf](http://repository.upi.edu/12341/9/T%20MAT_1201407_Bibliography.pdf)

<1% -

[https://www.researchgate.net/publication/326379827\\_Desain\\_Instrument\\_Higher\\_Order\\_Thingking\\_Pada\\_Mata\\_Kuliah\\_Dasar-Dasar\\_Matematika\\_Di\\_Jurusan\\_PGSD](https://www.researchgate.net/publication/326379827_Desain_Instrument_Higher_Order_Thingking_Pada_Mata_Kuliah_Dasar-Dasar_Matematika_Di_Jurusan_PGSD)

<1% - [http://repository.upi.edu/12894/9/D\\_MTK\\_1103919\\_Bibliography.pdf](http://repository.upi.edu/12894/9/D_MTK_1103919_Bibliography.pdf)

1% - <https://carijudulindonesia.blogspot.com/2015/03/pendidikan-matematika-2.html>

1% - <http://digilib.uinsby.ac.id/15355/5/Bab%202.pdf>

<1% - <http://ejournal.upi.edu/index.php/pedagogia/article/view/3384/0>

<1% - <http://ejournal.upi.edu/index.php/mimbar/article/view/1318>

<1% - <http://repository.unpas.ac.id/13198/6/DAFTAR%20PUSTAKA%20.pdf>

<1% - [http://repository.upi.edu/6488/9/D\\_MTK\\_1004744\\_Bibliography.pdf](http://repository.upi.edu/6488/9/D_MTK_1004744_Bibliography.pdf)

<1% - <https://edidyah.blogspot.com/2010/11/skripsi-matematika.html>

<1% - <https://www.exocorriges.com/doc/24842.doc>

<1% - [http://repository.upi.edu/18068/6/T\\_PD\\_1303136\\_Bibliography.pdf](http://repository.upi.edu/18068/6/T_PD_1303136_Bibliography.pdf)

